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家国纪事

“磊磊哥哥！”当听到李小凡清晰
地喊出这4个音节时，我感到万分欣
喜。而在此前，他只能发出浑浊难辨
的咿呀声，唯有他的父母能够听懂。
家住浙江省舟山市普陀区沈家门的李
小凡是我的表弟，今年 17 岁，患有
严重的自闭症，无法与人交流，生活
不能自理。这 17 年来，他的家人始
终不离不弃，无微不至地照顾着他。

2005 年以前，当时的自闭症患
者还没有被纳入残疾人群体，难以获
得国家和社会的支持和帮助。在社会
各界的关注与呼吁之下，这个群体被
纳入进来。姑姑在4年前给表弟办了
残疾证。不过除了经济上的补助，残
疾证没有为表弟提供更多的保障。随
着年龄的增长和病情的恶化，表弟变
得越来越难以管教。“小凡动不动就
打碎家里的东西。”姑姑叹气说，“现
在他力气大了，我和你姑父两人都管
不住他。”姑姑和姑父把工作之余的
时间都花在了表弟身上，可是他俩年
事渐高，在照顾表弟时已显得力不从
心了。

好在伴随着自闭症儿童的成长，
相对应的社会福利机构也在逐年成
熟。去年，表弟被社区里一家专门照
看和辅导智障人士的公益性康复中心

接收，姑姑和姑父才总算稍稍松了一
口气。他们可以上班时把表弟送到康
复中心，下班后再把他接回家里。

“那个地方专门接收像小凡一样的孩
子。”姑姑向我介绍说，“最重要的
是，那里不收一分钱，还管一日三
餐，能让我们省心很多。”康复中心
位于一处较为僻静的地方，里边是一
个宽敞的房间，地上铺着软垫，大大
小小的玩具散落在各处，有五六个志
愿者负责看护病患。

“那些老师都很好，心地好。”姑
姑把康复中心的志愿者称作老师，

“平时除了照顾小凡，他们还会引导
小凡说话，教他最基本的动作，像是
穿鞋子、系鞋带之类的。”自从表弟
去了康复中心之后，家里人发现他能
说出口的词语渐渐变多了。虽然还连
不成句子，但口齿清楚了许多。

小凡在努力康复，国家也在积极
扶助。去年2月，为了做好残疾人基
本民生保障、提高残疾人基本公共服
务水平、发挥社会力量和市场机制作
用，国务院印发了《关于加快推进残
疾人小康进程的意见》。在 7 月和 9
月，国务院又相继印发了有关残疾人
补贴和残疾人就业的意见。到了今年
两会，李克强总理在政府工作报告中
强调“支持专业社会工作、志愿服
务和慈善事业发展”。这意味着姑姑
她们可以得到更好的生活保障，福
利机构有了更多来自社会的支持，
小凡也有机会继续接受免费的看护
和辅导。这无论对于小凡一家人还
是他所在的康复中心来说，都是一
件大好消息。

去姑姑家看望时，小凡那一声
亲切响亮的“哥哥”令我心头一
热，也让姑姑一家看到了新的希望。

自闭症表弟的新去处
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海外高层次人才关注中国“引智”政策——

中国绿卡引来“洋凤凰”
本报记者 陆培法

本期话题是“精准扶贫”。我们提前在微信群发
起讨论，“侠客岛”岛友和“学习小组”组员参与积
极性很高。现摘取部分有代表性的观点。

组员“楚月无林”：对精准扶贫工作，有些地方
的领导还是没有真正重视起来，工作中走形式、做
样子。精准扶贫先要在思想上重视起来。

组员“拖地哥”：精准扶贫，准是第一位。扶贫
对象甄别要准，贫困原因判断要准，扶贫方法选择
要准。

组员“无名氏”：我在基层工作过一段时间，深
感扶贫不是件容易的事。我认为扶贫有两个点最重
要：一是富脑袋，二是产业支持。对有些村来说，
移民是个好法子，但是要有配套措施。干部要有市
场观念，不要随大流。

岛友“照照”：农村的贫困对象一大部分是因病
致贫。要想从根本上解决贫困问题，建议国家能完
善医疗保障制度，减少因病致贫人数。另外，扶贫
必须变单一扶贫为集中攻坚，统筹规划，把扶贫开
发规划跟经济社会发展、城乡建设规划结合起来。

扶贫重在“精”“准”

今年的政府工作报告特别强调人才在实现经济转型过程中的作用，提出“实现新旧动能
转换，推动发展转向更多依靠人力人才资源和科技创新。”为此，国家将“实施更积极、更开
放、更有效的人才引进政策”，并将“引进1万名左右海外高层次人才回国（来华）创新创
业”列为未来5年要做的100件大事之一。对这一宏伟计划，欧美同学会副会长、中国国际人
才专业委员会会长王辉耀感到无比振奋，他说，用开放的思想，在全球范围开发和利用人
才，是我国经济实现“浴火重生、再创辉煌”的重要保证。

在全球范围开发和利用人才必须做好相关配套和管理服务工作，而完善中国绿卡制度，
进一步加强和改进外国人永久居留管理和服务是重中之重。

全国两会的成功举行，离不开服务人员的辛勤劳动。图为会议间隙，女服务员们在人民大
会堂前合影。 来源：中国日报网

人民币走强是政策成功信号

《华尔街日报》：中国为消除人民
币贬值相关担忧而采取的措施看来初
见成效，主要表现在人民币汇率在过
去两周持续强劲上涨。上周五，境内
市场人民币兑美元触及一个月来的新
高，离岸市场上该汇率更是飙升至去
年 12 月初以来的高点。人民币的本
轮反弹行情始于 3月 2日，即为期两

周的年度全国两会召开前夕，并在上
周五达到了高峰。上周六，中国央行
在新闻发布会上努力消除人们对人民
币贬值的担忧。

国企改革成为推进重点

俄罗斯《生意人报》：中国政府
将出手稳定经济增长，从降息到向环
保设施投资。而国企改革是稳定经济
增长水平的重点手段。两会推出的改
革措施实质上进一步巩固了国务院在
去年9月公布的决策。尽管存在失业
率上升风险，中国政府仍坚定推进国
企改革，解决产能过剩，提高效率。

中国金融稳定自信心增强

《日本经济新闻》：中国人民银行

行长周小川在两会的记者发布会上提
及人民币贬值一事，表示人民币已回
归正常。关于实现 2020 年之前年
6.5％以上的增长率，周小川表示，

“没有必要采用过度的货币政策刺激
的办法来实现目标。”强调了自主增
长的重要性。周小川的一系列讲话彰
显出中国对金融市场的稳定越来越具
有自信。

证监会主席给市场吃“定心丸”

《日本经济新闻》：中国证监会主
席刘士余在记者会上的讲话缓解了市
场对中国经济和股票市场的担忧，这
支撑了股市行情。3月14日中国股市
开盘高开高走。

美国《国际财经时报》：中国证

监会主席刘士余的讲话将有助于稳定
市场情绪。他的讲话表明，维护市场
稳定以及控制金融风险已成为中国政
府的政策重点。

中国审理海事案件需求加大

新加坡《联合早报》：中国最高人
民法院工作报告提出，中国将建设国
际海事司法中心，维护国家主权和海
洋权益。中国政法大学国际法学院教
授宋连斌表示，中国之所以需要处理
大量海事案件，是因为中国海岸线长，
经济活动活跃。他相信，随着中国与
更多海洋国家展开“一带一路”项目合
作，审理海事案件的需求会加大。

（姚凯红编译）
刊头设计：王羽璋

2016年2月29日，山东省东营市。
站在巨幅 《中华人民共和国地图》

旁，乔德瑞兴奋地从东营市公安局出入境
管理支队队长胡明手里接过了自己的中国

绿卡。这位印度朋友就此成为该市第四位
拿到绿卡的外国人，也是该市第一位拿到
绿卡的企业高管。

乔德瑞面带微笑，摆出多种姿势，
相机“咔咔”拍了近 5 分钟，他仍意犹未
尽，招呼翻译说自己要到对面的五星红
旗下拍照。“绿卡让我找到更多认同感，
东营就是我第二个家。”乔德瑞说，“关
于中国‘十三五’规划，我通过媒体了
解到很多信息。我从事的太阳能光伏产
业符合中国新能源产业的发展规划，相
关技术领域也处在世界前列。今后我们
将大力促进技术研发，制造出一流的产
品，为完成中国‘十三五’规划，做出
应有的贡献。”

几个月前，北京首钢篮球队外援马布里拿着各种手续、材料，到北京市公安局出入
境管理局，申请中国绿卡。很快，马布里如愿以偿。他兴奋地表示，绿卡可不是一张
纸，意味着更便捷的生活和温馨周到的服务。无疑，怀揣绿卡的老马对中国、对北京的
归属感更强了。

按照规定，符合申请中国绿卡包括六类情况：夫妻团聚、亲子团聚、亲属投靠、特
殊贡献、任职人员与投资人员。马布里作为享誉中国的篮球明星，无疑属于“对中国有
重大、突出贡献以及国家特别需要”这个类型，他的突出表现不仅为首钢队赢得胜利，
而且为自己赢得了极富含金量的绿卡。

“世界上最难拿的绿卡。”一些海外人士对中国绿卡门槛设置太高的“抱怨”从一个
侧面反映了其的确存在进一步改革的必要，而下面的数据则在实践层面上说明了这一
点：居住在中国的84.85万外籍人员中，共有7356人获得了中国绿卡 （2013年数据，见

《中国国际移民报告 （2015）》），近几年，每年发放的绿卡保持在500人左右。
对中国绿卡设定的门槛高度，长期致力于移民法律和政策研究的北京理工大学教授

刘国福说，绿卡发放当然要严谨、严格，但是不能违背我们设置这个制度的初衷。如果
把条件设置得太高，让人觉得希望不大，望而却步，那就需要进行调整、改革。

绿卡带来更多认同感 希望绿卡门槛高度适宜

一批外国友人喜获梦寐以求的中国绿卡。

绿卡制度是开展人才竞争，吸引并留住人才的重要手段。吸引海外高层次人才是中
国开放式发展的应有之义。近年来，我国作出了一系列相关制度安排，包括中国绿卡，
即外国人永久居留证。

海外人士对中国绿卡的态度如何呢？本报记者近日电话联线到目前在印度新德里
专门从事印中贸易的康定先生，他说，近年印度来中国创业、经商的人越来越多，其
中包括从事软件外包服务、电子商务的高端人士。

“如果这些印度人能成功申请到中国绿卡，他们会欣喜若狂。”康定说。
在接受本报记者采访时，列席两会的华侨华人代表、澳大利亚昆士兰华人联合会秘

书长马连泽对中国政府加大引智力度，进一步完善绿卡制度的努力大加赞赏。同时，他
认为，在做好上述工作的基础上，中国政府还应该进一步考虑制定出台《移民法》，应对
人才国际化、全球化日益激烈的竞争趋势。为此，他和几个来京列席会议的代表提交了
相关书面建议。

作为第一个国家自主创新示范区，北京中关村目前正在努力打造第一个国家人才特
区。近日，公安部、北京市公安局设立了中关村外国人永久居留服务大厅，负责为在中
关村就业和创新创业的外国人服务，受理和审核永久居留、居留许可、签证等方面申
请，并发放证件，提供咨询。

海外人士热盼中国绿卡


